



XIX Jornadas Internacionales sobre las Misiones Jesuíticas

Lima, 15 al 18 de octubre de 2024

Acción Misional, Diálogo de Saberes y búsqueda del *Otro*

Las XIX Jornadas Internacionales sobre las Misiones jesuíticas, por primera vez desde su organización, tendrán lugar en Lima – Perú, entre los días 15 al 18 de octubre de 2024; teniendo como sede la Universidad Antonio Ruiz de Montoya.

El lema que anima este nuevo encuentro es «Acción Misional, Diálogo de Saberes y búsqueda del *Otro*»; un evento que será realizado de modo presencial. Nuestra propuesta se funda en continuar reflexionando sobre el accionar de la Compañía de Jesús en distintos puntos del Orbe, como parte de una política global de expansión del cristianismo que tuvo lugar, centralmente, entre los siglos XVI y XVIII. En el marco de las acciones impulsadas por los compañeros de San Ignacio podemos constatar el rol preponderante que tuvo la escritura como tecnología del yo orientada al ordenamiento y gobierno de los operarios de Cristo, así como, en segundo lugar, a componer una memoria edificante de las acciones de la misma en las cuatro partes del Mundo. En esta ocasión, así como en reuniones anteriores de las Jornadas Internacionales sobre las Misiones jesuíticas, una mirada atenta sobre la globalidad del accionar misional reduccional jesuítico es el punto de partida para discutir, de modo interdisciplinar, la propuesta que hemos elaborado.

La **Acción Misional** emprendida por la Compañía de Jesús en América, así como en otras partes del Mundo, es un evento histórico de notable relevancia dado que a partir de la misma podemos conocer diferentes manifestaciones del trabajo apostólico de los miembros de la Orden fundada por San Ignacio de Loyola, en su relación con aquellos devenidos en otro, al mismo tiempo que, por medio del cuerpo documental legado por los ignacianos, podemos indagar en el pasado de sociedades nativas diversas y sobre el modo en que las mismas experimentaron transformaciones a partir del contacto, directo o indirecto, con los misioneros. Las Artes, como la Música, la Pintura, la Arquitectura monumental; la reducción gramatical de las lenguas nativas; las investigaciones en campos diversos de las Ciencias; las transformaciones espaciales y conformación de nuevas territorialidades con identidades políticas emergentes; cuestionamientos al orden social que se intentaba imponer de la mano de caciques y conversores, etc., son tan sólo algunas de las expresiones sociales sobre las que podemos indagar y sobre las que esperamos debatir animadamente.

La relación construida entre los nativos y sacerdotes jesuitas -una relación que incluye a los Colegios con sus bibliotecas, las Haciendas y las reducciones, además de las Casas de Ejercicios Espirituales- se constituyó en una experiencia singular que



generó un **diálogo de saberes**. Un intercambio de ideas sobre formas de habitar el Mundo que obligó a repensar los modos en que se interactuaba entre amerindios, jesuitas e, incluso, con la sociedad colonial toda y en su relación con los centros de la intelectualidad europea. Aquellos saberes, con sus expresiones locales, lejos de manifestarse anquilosados, mostraron una vivacidad propia de la necesidad de intercambiar nociones sobre el sí- mismo y sobre los *Otros*, lo cual permite desentrañar la capacidad de adaptación y transformación de lógicas de comportamiento y relación entre sacerdotes e indígenas. Dichos saberes, en algunas ocasiones, por medio de la circulación global de bienes, personas e ideas, fueron adaptados a realidades locales más allá del lugar de conformación de los mismos; proceso que necesita aún de mayores investigaciones que reflexionen sobre las expresiones de la transformación de estos.

Este amplio proceso de diálogo de saberes que tuvo lugar durante la experiencia de la acción misional ignaciana nos coloca delante de la problemática de la **búsqueda del Otro**. Un *Otro* que no era un ente abstracto, todo lo contrario. La acción misional colocó, primeramente, a los sacerdotes frente a un inacabado proceso de discernimiento en su búsqueda y relación con Dios como Alteridad esencial. Un proceso que cuenta con manifestaciones variadas como aquellas que podemos encontrar en obras plenamente dedicadas a la espiritualidad ignaciana, o bien en escritos variados donde a partir de reflexionar sobre esta problemática los sacerdotes brindaron noticias sobre la relación con los amerindios y el carácter de los mismos ante el impulso de la obra reduccional. Todos estos escritos aportan noticias sobre la vida y el devenir de los indígenas partiendo de un examen profundo que el jesuita realiza sobre sí mismo confiriendo un carácter sumamente reflexivo a la documentación generada. Por su parte, para los amerindios, su Alteridad esencial se ubica en el campo de lo cosmológico; un espacio donde los ignacianos tenían un lugar asignado desde las formas en que los nativos pensaban y organizaban sus relaciones con sus *Otros*. Desde allí podemos conocer, por medio de las constantes referencias que los jesuitas brindaban sobre las ‘afecciones desordenadas’ que parecían regir la vida social nativa, múltiples expresiones y dimensiones de la experiencia de convivencia entre unos y otros. Por lo tanto, y en virtud de esta definición mínima, podemos proponer para el debate por la búsqueda del Otro que la misma se constituyó en una fuerza vital que se mantiene durante todo el período que duró la experiencia apostólica ignaciana; incluso hasta luego de la Expulsión de las posesiones americanas -siendo, en el caso amerindio una experiencia que podemos pensar hasta en la actualidad.

Estos tres tópicos que conforman el lema de nuestras Jornadas son la base desde la cual convocamos a investigadores, docentes y alumnos a presentar sus trabajos en los distintos Simposios Temáticos que hemos pensado para el desarrollo de nuestro evento. ¡El público general interesado por la materia es bienvenido!

Estructura y funcionamiento de las Jornadas

Las XIX Jornadas Internacionales sobre las Misiones jesuíticas «Acción Misional, Diálogo de Saberes y búsqueda del *Otro*», como en ocasiones anteriores, serán un



ámbito de discusión de trabajos originales de investigación, con distintos grados de avance, que serán presentados en Simposios Temáticos, Mesas Redondas y el ya habitual Panel Jóvenes Investigadores.

En las Mesas Redondas tendremos la posibilidad de conocer reflexiones de investigadores de renombre sobre aspectos de notable importancia vinculados con el lema de las XIX Jornadas. Luego de la exposición de cada uno de aquellos, se dispondrá de un tiempo para el debate con el público presente. Los Simposios Temáticos, coordinados por al menos dos especialistas sobre la temática general de cada Simposio, recibirán hasta 20 (veinte) trabajos en el formato de ponencias que deberán ser presentadas por el/los autor/es de la misma. En el Panel Jóvenes Investigadores conoceremos y debatiremos investigaciones, en curso o recientemente finalizadas, que por su novedad y originalidad de la propuesta merecen un lugar destacado en nuestras Jornadas.

Para la sesión de apertura, así como para el cierre de las XIX Jornadas, contamos con sendas conferencias impartidas por investigadores de notable trayectoria en nuestro campo de investigación.

Los títulos de las Conferencias, así como las temáticas de las Mesas Redondas y los encargados de las mismas serán informados en la próxima Circular. A modo de adelanto, podemos comunicar que los Simposios Temáticos abordarán *grosso modo* las siguientes problemáticas: Artes: Música; Escritura y Lenguas nativas; Escritura y pensamiento institucional de la Compañía de Jesús; Orden social, conflictos y disputas en el marco de las reducciones; las fuentes documentales como problema heurístico; espacio y territorialidad y, por último, fronteras y cristianización.

Cabe señalar que estos Simposios no se restringen al caso americano, sino que se convoca a la presentación de propuestas de ponencias que refieran a cualquiera de los ámbitos donde la presencia jesuítica tuvo lugar.

Fechas importantes

Envío de resúmenes: Hasta el 30 de mayo 2024

Envío de cartas de aceptación: 30 de julio 2024

Cómo participar de las Jornadas

En la II Circular daremos a conocer el listado completo de los Simposios Temáticos indicando el nombre y dirección de contacto electrónico de sus coordinadores, así como la fundamentación de los mismos. Junto con el envío de la propuesta de trabajo a ser presentada deberá enviarse obligatoriamente la Ficha de Inscripción para las Jornadas. Dicha Ficha, estará disponible junto con la II Circular en esta misma página.



Coordinador General

Dr. Juan Dejo, SJ
Universidad Antonio Ruiz de Montoya

Comité Científico Local

Dr. Ramón Mujica Pinilla
Dra. Aliocha Maldavsky (Universidad de Paris-Nanterre)
Dr. Juan Antonio Senent de Frutos (Universidad de Loyola-Andalucía)
Mg. Elena Amerio (Universidad Complutense-UTEC)

Comité Honorario Fundador

Arno Alvarez Kern; Bartomeu Melià, SJ (†, in memoriam); Ernesto J. A. Maeder (†, in memoriam) y Ernelo Schalleberger.

Comité Académico Internacional

Alexandre Coello de la Rosa - Universitat Pompeu Fabra (UPF) CSIC (España)
Artur Henrique Franco Barcelos - Universidade Federal de Rio Grande FURG (Brasil)
Carlos Daniel Paz - Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (Argentina)
Eduardo Santos Neumann - Universidade Federal do Rio Grande do Sul UFRGS (Brasil)
Guillermo Wilde - IDAES-CONICET - Universidad de San Martín. (Argentina)
Ignacio Telesca CONICET. Universidad Nacional de Formosa (Argentina)
Jaime Valenzuela Márquez - Universidad Católica de Chile
Lía Quarleri - IDAES-CONICET. Universidad de San Martín (Argentina)
María Beatriz Vitar Mukdsi - Universidad de Sevilla (España)
María Laura Salinas- NEHC-IIGHI-CONICET-Universidad Nacional del Nordeste (Argentina)
Mercedes Avellaneda - Universidad de Buenos Aires (Argentina)
Maria Cristina Bohn Martins - PPGH - UNISINOS (Brasil)
Carlos Urani Montiel - Departamento de Humanidades / Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (México)